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主席（張議長鎮榮）：               記錄：曾稚椀 

現在起 50分鐘是歐陽霆議員的質詢時間，現在

就請歐陽議員開始質詢。 

歐陽議員霆： 

    第一題我想要直接跟交旅處來討論一下，我們新

竹縣的重機數量其實逐年在增加，市區的停車位也成

為我們新竹縣很難解(待解)的議題，從我們這張圖中

可以看見大型重型機車的數量已經成長到了 8,000多

輛，跟俗稱綠牌的機車已經差不多了，如果我們要求

大型重型機車只可以停放在汽車格，也會導致汽車格

的車位更加的競爭，我們來看其它縣、市的做法，這

是目前台中市還有桃園市已經開始試辦，路外公有停

車場的機車格可以停放大型重型機車了，或是他們會

規劃大型的重機格，台北市正在試辦路邊機車停車格

可以停放大型重型機車，收費是採用機車格的收費，

處長，我們其實可以來試想看看，如果你今天在開車

當一排的停車格當中就只有停了一台大型重型機車，

停車空間其實利用效率就變低了，找不到車位的汽車

駕駛其實也會抱怨連連，處長聽到這邊你可能會有一
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點點疑慮，沒關係，本席已經幫你查過法規了，法規

的部份，針對機車格的長度其實規範是從 2到 2.5公

尺都可以，只要我們今天將新劃機車格加長至 2.5公

尺就可以停放下大型重型機車，而且 2.5公尺是目前

剛好汽車格的寬度，所以這個方案上面相對容易，也

完全在改的時候不會影響到交通環境，所以本席想要

請問處長，能否同意新竹縣也來儘快研議來試辦？公

有停車場還有停車格可以停大型重機還有普通停車格

共用車格的計畫，並且費率是採用機車的收費，讓道

路的空間更有效率的被運用，處長，你覺得呢？ 

交通旅遊處陳處長盈州： 

    謝謝歐陽議員關心大型重機停車的問題，其實我

們現在也在整體規劃，目前整體的機車位就是不夠，

所以第一個我們朝向機車收費的方向，路外停車場的

部份一定是收費的，路外的部份目前來講幾個路外停

車場的使用狀況；停車的使用率還沒到滿載，其實重

型機車近距停在小汽車的位子是夠的，當然，未來… 

歐陽議員霆： 

但我們的汽車車格也是不足夠的啊！  



3 
 

交通旅遊處陳處長盈州： 

    但是目前幾個我們公有停車場路外的部份運轉其

實還沒有達到百分之百，因為一個汽車格 6乘 2.5如

果我把它劃成 3乘 2.5就會有三個機車位，三個機車

位的收費就可以比汽車的，本來一個格我只有收一個

汽車的停車費，變成收 3部，會增加我的營業收入，

這個我們會來做；路外的部份我們會來做，路邊停車

的部份，目前來講我們在草擬機車收費的辦法，收費

的時候就是，未來一般的車位也可以停重機；也可以

停機車位，大家一起共享，就一樣要使用者付費，這

是我們的方向。 

歐陽議員霆： 

感謝處長，我們也希望積極回去做研議並儘快提

出方案，儘速提高道路空間的利用。 

下一題是講到我們竹北五叉路口，也是關於交旅

處，這個問題是竹北銜接環北路還有縣政二路的五叉

路口同樣是來問交旅處，其實本席收到許多民眾的陳

情，說這個五叉路口每到尖峰時間就塞的動彈不得，

本席想要請教處長，針對這個五叉路口目前有沒有什
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麼實際的改善方案，處長請回答，謝謝。 

交通旅遊處陳處長盈州： 

謝謝歐陽議員針對五叉路口的關心，因為是五個

路口，所以號誌在聯動的過程，當然每一個路口就

會…。 

歐陽議員霆： 

沒關係處長，你跟我講目前已經做了什麼方案就

好了。 

交通旅遊處陳處長盈州： 

  目前來講有做一些像替代路網的改善，現在我們

可以用的工具真的就是只能用交通管理的策略，或許

我們在網路上也有看到有建議是不是可以做小圓環？ 

歐陽議員霆： 

沒關係處長請坐，你剛剛講到，現行的狀況是以

交通號誌來做管理，但是目前的車流量用號誌來管理

很明顯就是沒有辦法負荷，剛剛你說到小圓環，本席

研究了國外還有其它縣、市的案例，提供了一個新的

解方，這是本席畫的圖，這個都是實際畫得出來的，

我實際拿著滾輪每一條路都去量了，這個是實際做的
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出來的，畫得出來的圓環，我們以現在的五叉路口，

如果現在的號誌方向是五個方向輪放的話，平均一個

路口給的時間只有 36秒，加上其它四個方向的車流

其實是相當大的，即使我們去壓縮西側的中山路，時

間其實也沒有辦法幫其它方向增加多少，所以車流在

還沒有被消化完的情況下，號誌就轉為紅燈了，如此

往復一直回堵到尖峰時間結束，所以在號誌管控沒辦

法解決的情況下，本席就參考國外的經驗，發現採取

這樣的圓環來做設計，原則上它是不需要採用號誌管

控的，車流也可以持續的進出圓環，讓擁塞的道路可

以不斷的被消化。縣長，我們就目前的車流狀況，在

看完本席的這個規劃圖，可不可以答應本席一下？請

交旅處針對竹北五叉路口評估圓環的可能性，我們儘

全力來疏解竹北這個數一數二嚴重交通的大路口。 

楊縣長文科： 

謝謝歐陽議員，你剛剛特別提到，我們事實上對

這個五叉路口過去也做了一些改善，比如說把槽化口

打開，但是這個效果還是有限，甚至外環路的規劃我

們也來做，也碰到一些問題，因為要拆很多民房，你
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現在提出來這個意見，我覺得非常有創新跟前瞻的規

劃，這個意見我會請交旅處來評估，謝謝。 

歐陽議員霆： 

感謝縣長，縣長請坐，再來我們要討論就是本席

關心已久的問題，上次定期會對於人本交通本席也幫

縣府想出了解方就是所謂的車道瘦身，當時縣長還有

交旅處長也認同將車道縮減，留出人行道還有停車空

間的這個方向，也有答應說要找地方進行試辦，這張

圖是台中的逢甲夜市，這條路之前是雙向四車道，但

由於外側車道非常寬，所以近期台中市政府把它劃上

標線型的人行道，人行道跟車道中間再劃設停車格，

用停放車輛來做實體分隔，用這樣的方式來保障行人

的安全，本席在這段時間內也持續尋找竹北幾個路段

來做車道瘦身，例如上次總質詢我們有提到的「中山

路改善計畫」，近期也在竹北的中正東路進行會勘，

希望這兩條幹道在不改變車道數的前提下，將車道寬

度稍微的縮減，將多出來的空間提供給行人還有停車

帶，許多民意代表也非常關心這次的改善計畫，希望

可以把中正國小還有竹仁國小通學步道建立起來，來
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保障學童還有民眾的安全，本席想要請問處長，針對

本席上述所提到的中山路還有中正東路改善計畫，交

旅處有沒有意願來全力推動執行？ 

交通旅遊處陳處長盈州： 

謝謝歐陽議員針對中正東路跟中山路人本交通的

關心，這部份的規劃改善方案我們都有；也有共識，

現在是在下一階段要實施的過程要去尋求共識，其實

這些議題我們有拋出去，也陸續收到一些陳抗的意見

進來，要跟議座或是議會大家一起來努力取得大家多

元的策略，能夠獲得大家支持共識，這是我們會…。 

歐陽議員霆： 

好，這樣我了解您的方向，處長請坐，其實中正

東路的商家沒有台中逢甲來的多，車流量更不可能有

逢甲夜市來的大，如果工程難度我們沒有逢甲夜市來

的這麼高，那在符合法規的情況之下，我們就不應該

將我們的安全有任何的妥協，例如當初在說要強制戴

安全帽的時候也是受到很多民眾的反彈，像我阿嬤就

會說我剛燙完頭髮，我這安全帽戴上去我頭髮就壓壞

了，但是現在可以看到，騎車戴安全帽已經變得像呼
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吸理所當然一樣的事情了，所以對的事情我們應該有

所堅持。 

縣長，交旅處不管從處長到承辦其實都很願意跟

本席來做交通改革的努力，但有時候面對一些壓力，

是很需要縣長給他們一臂之力的，針對上述車道瘦身

的設計，在面對反對聲浪的時候，你是否願意跟交旅

處的同仁站在同一陣線？我們盡全力的來辦理，縣

長，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝歐陽議員，這個意見非常的好，我願意站在

我們交旅處(縣府)的立場，來跟我們竹北市的這些里

長還有住戶來協調說明，因為畢竟標線型的人行步道

跟實體型的步道各有它的一些難處，但是怎麼做比較

好？我想我們應該來跟他們大家做一下座談，提出一

個最好的方法，我們來做，謝謝。 

歐陽議員霆： 

好的，感謝縣長，本席自從上任以來，也針對縣

政二路還有台元園區的正門口，還有中山路等路段其

實都做了這些改善的設計，所以可以看的出來，這是



9 
 

一個整體性的規劃，不是說我今天想做這邊；想做那

邊，我是一個整體性的規劃在做的，像這幾個地方我

們把它串聯起來之後，竹北的舊城區不管是行人的廊

道，或是交通狀況一定會有很大幅度的改善，改革一

定會有陣痛期，唯有我們的決策者拿出魄力還有決

心，才可以保障我們新竹縣行人的安全，竹北舊城區

也發生很多起 A1事故，希望楊縣長跟交旅處能夠用

實際的行動來證明決心，絕對不能像網路上所說的，

今天公祭；明天忘記，唯有實際的行動，才可以真正

保障到新竹縣縣民的安全。 

下一題我想要請問教育局，教育局長，我想問一

下，我們目前新竹縣內有多少的營養師？新竹縣內又

有多少中、小學生？請教育局長，謝謝。 

教育局楊局長郡慈： 

  謝謝歐陽霆議員，我們縣內現在有 32位營養

師，大概有 6萬多學生。 

歐陽議員霆： 

好，ok，這樣看起來配比是 1:2,000人對吧！我

想問一下我們營養師的正式員額是多少？多少是約聘
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人員？ 

教育局楊局長郡慈： 

應該是這樣說，按照相關法規，40班以上會配 1

個營養師，其它學校 40班以下的話，會由這些營養

師有責任的分區來協助各個學校，每個學校都會有營

養午餐的秘書來協助營養午餐整體的運作。 

歐陽議員霆： 

好，ok，局長請坐，乍看這個數據，目前我們新

竹縣營養師的配比和全國其它縣、市相比其實負擔是

相對較輕的，現在看這個配比是勉強足夠，但問題是

在於目前我們新竹縣的學童是全台少數不斷在增加當

中的，所以本席認為有其必要我們好好來檢視一下，

尤其正式營養師的員額沒有增加，當今天約聘人員流

動之後營養師的配比又會急劇的上升。這是跟據去年

全台灣的統計資料，新竹縣的營養師員額增加非常有

限，尤其像現在全台灣都在大幅增進營養師的員額，

像嘉義縣去年一口氣就招考了 100多位營養師，本席

希望局長能夠在明年度一起來爭取營養師招考的員

額，請問局長可以做到嗎？ 
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教育局楊局長郡慈： 

謝謝議座，這部份我們按照相關的法規來執行，

我們也會請各校再來做研議跟評估。 

歐陽議員霆： 

感謝局長，其實這不僅僅是為了新竹縣的學童在

飲食上的安全還有營養做把關，更要主要是要結合飲

食和營養的教育推廣，其實各縣、市之所以會在這 2

年有大幅度增進營養師員額的這個事情，是因為要因

應食農教育法在前年上路的配套措施，本席想增加這

個員額不僅僅是為了食安的考量，更能進一步推廣

「食農教育」，推動永續發展，也可以刺激新竹縣農

特產品的銷量，我們一起教導學童，食在當地；食在

當季，可以說是一魚三吃，希望局長我們可以誠心的

一起來研議這個事情，針對新竹縣學童食安還有環境

永續一起盡一份力，謝謝。 

下一題我想要請教工務處，在上次經國大橋細部

設計說明會之後，本席跟民間團體其實提出非常多細

部設計的疑點，容本席一一的向處長再次說明，第一

點，現行的經國大橋中是沒有規劃自行車道跟人行道
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的，自行車必須跟數差非常大的汽、機混流行駛，行

人更是沒有安全的空間可以行走，但這次的改善工程

細部設計當中，本席也沒有看到任何的規劃，請問改

善之後自行車走哪裡？行人又要走哪裡？請處長試想

一下，你能想像你推著娃娃車走在經國大橋上嗎？第

二點，我們在規劃漸變段長度不足的情況下，再加上

主線現在又規劃禁行機車，所以主線的分流點，就是

我們圖上紅圈圈的部份，它的速限從 50公里瞬間降

到 25公里，如此的速差勢必會造成非常嚴重的危

險，還有，不管是往新竹縣還是往新竹市，在慢車道

匯流主線的時候，寬度又突然縮窄，這個都會讓駕駛

來不及反應，所以本席建議工務處這次要取消禁行機

車，將規劃的機(慢)車引道回歸行人還有慢車使用。

第三點，慢車的護欄過高會影響視距，當駕駛突然發

現左邊可以往自強南路的時候，他是絕對來不及反應

的，不是每個人每天都在騎經國橋，如果今天是外地

來的人，他今天發現左邊可以往自強南路，他是絕對

沒有辦法反應的，這樣子是非常有可能造成事故的，

所以本席建議將慢車道左彎自強南路的引道移除，避
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免發生嚴重的車禍。第四點是銜接興隆路時，慢車道

突然有閃電彎，慢車它必須左彎右拐，如同三重的新

北大橋，原本筆直的路突然出現折彎的彎道，速限從

30降到 15，最後造成什麼後果？造成它每個月平均

都有 5起事故。第五點，當慢車道如果發生事故的時

候，機車的車流一定會回堵，後面的救護車到底要怎

麼救？今天你說車道救護車是進得去的，沒錯！但今

天如果一台車撞到了以後，它不可能規規矩矩的停靠

在路邊，它打橫了以後造成機車回堵，整個引道塞滿

了，車要怎麼進去？這個是我的問題，然後再來，雙

北實施車種分流在這種新的橋的後果已經很明顯了，

我們可以試想，每次只要到了尖峰時候或者是發生事

故，大量的機車就從橋上回堵到橋下，既然我們現在

都要花錢改善了，希望我們新竹縣不要再重蹈雙北的

覆轍。第六點是興隆路和嘉豐五路的路口未來要增加

2個時相的設計，相對應的是原本路口的 3個方向的

綠燈時間必定大幅的縮短，我們可以看到雙北這樣設

計的結果，慢車道綠燈一定會非常的短，無疑會造成

這個路口更加的擁塞，根據剛才上述所提到的這些問
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題，本席想要要求工務處幾點，第一：取消危險的車

種分流，將原本規劃的機(慢)車引道，回歸給自行車

還有行人來做使用，第二：慢車道的彎幅還有漸變長

度，能夠有具體的改善方案，第三：取消慢車道回到

自強南路的引道，請問處長，針對以上這些問題，在

上次的說明會到現在工務處有提出什麼新的改善方案

嗎？請處長幫我們回答一下，謝謝。 

工務處戴處長志君： 

謝謝歐陽議員，這個問題其實蠻技術性的，容我

花一點點時間，這邊做個直接的回應，第 1個，我們

確實在 1月份的說明會由車種分流已經調整為速度分

流了，第 2個，我們已經取消機車專用道這件事情，

我們就是由原來的 25公里跟銜接本橋 60公里有比較

大速差的部份，因為工程限性的調整，已經提升為

40公里，來降低這件事情，另外，我們也取消了機

車往竹北自強南那個部份，來把匯入、匯出的部份做

減少，還有一個就是您說救護車的部份，慢車道我們

現在會配置人行道，因為它是慢車道所以禁車也可以

來行走，有做這樣整體性的改變，以上報告。 
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歐陽議員霆： 

感謝處長，針對剛剛我提到的問題其實大部份有

解答到，但還有幾題是沒有解到的，也請處內進行研

議還有改善，希望下次細部說明會的時候本席可以看

到實際完整的改善方案，時程已經進入細部設計的階

段，本席希望工務處要具體、儘快提出改善方案，才

能真的保障縣民的安全，本席想請問縣長，是否同意

本席所提的？用更安全的方式來推動經國大橋的改善

工程。 

楊縣長文科： 

謝謝歐陽議員，非常感謝您的用心，對整個細部

設計的車道提出這麼精闢的見解，剛剛聽了以後，我

們大部份都有採納這些意見，其它的部份，對於人行

步道的設置你好像也有提出來，這一點我也可以請工

務處這邊來研究一下，剛剛沒有答覆的，我們做一個

檢討，要做就要做到讓大家都方便；讓大家一來就可

以看得很清楚這個標誌、標線甚至於車道，這樣的話

才可以提高安全的系數，你的意見我會請工務處好好

來研究。 
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歐陽議員霆： 

好的，非常感謝縣長的答覆，縣長請坐，希望縣

府能夠盡全力推動這項改善計畫，提供新竹縣民更安

全的用路環境。 

下一題一樣要請問工務處，本席想要先請問您一

下，您覺得我們為什麼要種這些行道樹(路樹)還有這

些植栽？請簡單幫我們說明一下，它的用意是什麼？ 

工務處戴處長志君： 

謝謝大會主席議長，行道樹的部份第一個是路

龍；第二個遮陰還有節能減碳等等一些好處跟益處，

以上。 

歐陽議員霆： 

可以這樣說，我們透過綠化來改善都市生活環

境，本席想請處長先一起看一下這篇新聞，這是發生

在新竹縣的狀況，我們可以看到行道樹對交通的影響

非常的大，過去本席在參與非常多次的交通會勘當

中，我們發現其實很多的道路，不管是道路旁邊或是

分隔島中央的行道樹，經常會出現植栽過於茂密；遮

擋視線，或者是有落花、落葉、落果的情況，造成往
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來的車輛還有行人出現安全上的疑慮，我們可以看到

許多的人行道(道路)，過去因為留給行道樹的樹穴空

間不足，導致路面損壞，行人不好走，容易跌倒，車

輛經過也相對的危險，甚至如果遇到颱風、強降雨，

都可能因為樹木的抓地力不足，造成倒下來的風險，

這些樹種像黑板樹、新聞的蘋婆樹更是會在特定期間

發生惡臭，造成生活的困擾，請問處長，本席想要問

您這些狀況您了解嗎？你覺得我們該如何處理？ 

工務處戴處長志君： 

謝謝歐陽議員的提問，我這邊大概簡單說明一

下，有關路樹倒塌的部份，我們會在今年的植栽合約

裡面增加一個路樹巡查的部份，好好去檢查，我們縣

政府縣、鄉道路路樹的部份是不是有倒塌之虞，第二

個部份，您有提到路樹惡臭的部份，我還是先把這整

個權責講清楚，縣、鄉道的路樹、植栽是我們縣府負

責，市區道路的部份則是由鄉、鎮、市公所來處理，

縣府的原則有 2個，第 1個就是新植的部份，如果我

們爭取到中央的經費或是我們要新植一些樹種，我們

會選擇以原生種、避免淺耕還有少落花、落果，不要
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造成民眾影響的樹種來做新植，第 2個你有提到，如

果現有的部份要怎麼處理？第 1個，如果經過民眾的

反應，我有爭取到中央經費的話，就會進行移植的手

段，第 2個部份，暫時沒有辦法去做移植的話，會用

疏伐的方式，減少落花、落果、發生惡臭或者是不美

觀，影響到民眾的生活環境，這是兩個我們的作法，

以上。 

歐陽議員霆： 

本席認為我們這樣處理的方式，方向來說算是正

確的，面對問題本來就該解決問題，但本席認為，應

該我們要防範這些問題的關鍵是什麼？我們現在對於

行道樹的不管是植栽或路樹，就是缺少明確的規範、

準則。這是我查到的，處長，現在新竹縣對於路樹的

規範是根據 94年度發佈的「新竹縣行道樹栽植管理

自治條例」，不過，這會出現幾項漏洞，首先針對落

花、落果、落葉的部份，並未對路樹所造成的外部成

本進行規範，假設今天這些落花、落果造成交通事

故，民眾有沒有管道可以進行求償？再來，對於植栽

種類的選定，它是沒有詳細規範，僅在第 4點要求慎
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選合宜樹種，什麼叫「合宜樹種」？本席這邊就很懷

疑，20年前的條例，10年前種出了蘋婆樹，難道蘋

婆樹就是合宜樹種嗎？最後，在權責的劃設其實也很

奇怪，這條自治條例其實是放在農業類，但管理權責

卻是在工務處，處長，本席的想法是乾脆由工務處來

另訂一個規範，這樣比較直接，也不會疊床架屋，請

問處長有沒有辦法帶回去處內研議這樣的規定？ 

工務處戴處長志君： 

謝謝歐陽議員，第 1個您提到國賠的部份，如果

民眾覺得是因為公共設施或相關的損壞他當然可以申

請國賠，第 2個就是合宜樹種的部份，我剛剛其實已

經說明的很清楚了，現況執行就是以原生種避免淺耕

還有少落花、落果的部份來進行選擇，第 3個法規的

部份… 

歐陽議員霆： 

但是這樣的選擇我們有規範嗎？有訂定一個規範

還是大家約定俗成要這樣做？換一個處長會不會這樣

的規定；這樣的選擇就又不存在了呢？ 
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工務處戴處長志君： 

這方面法規的部份讓我們工務處跟農業處再做研

議，以上報告。 

歐陽議員霆： 

感謝處長，本席認為我們新竹縣應該針對路樹植

栽條例進行精進，我們的規範也應該要重新立訂一些

規則，這樣才能完全解決我們的問題，這其中希望工

務處能夠思考在植栽選擇上，尤其這幾個關鍵「落

花」、「落果」、「落葉」的發生，講更細緻一點就是考

量到美觀、氣味等問題，回到前面處長您說的，之所

以要栽種這些路樹的目的是要讓我們環境更好，讓民

眾的生活更好，所以更應該貼近民眾的生活，所以再

麻煩處長帶回去研擬規範，試試看有沒有辦法規範出

來，讓不管換了什麼處長；換了哪一個處長這個規範

都可以長久的執行下去，這才是保障縣民安全；可以

讓綠化的環境更好，融入生活的一個正確的作法。 

處長請坐。處長，這是 10年前你面對這些問題

的回應，那時候您還是我們養護科科長，現在，10

年之後我們還是開花、撿花；落葉、掃葉，問題的源
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頭一樣沒有被解決，導致此時此刻，10年過去了，

我們還是在這邊討論一樣的問題，居民還是飽受同樣

的困擾，因此本席才會提出剛才這樣的要求，希望處

長，人生沒有幾個 10年，希望我們在這公領域服務

的過程當中，真的可以為民眾留下一些什麼。感謝！ 

下一題本席想要詢問地政處，這個問題是攸關竹

北整個區域的發展，也是本席目前收到非常多陳情的

部份，就是明明買了房子，卻遲遲看不到自己的實價

登錄交易，這是新聞，本席想要請問處長，我們在做

實價登錄交易移除的時候，通常是不是因為有異常才

要這樣做？ 

地政處古處長瓊漢： 

謝謝歐陽議座對實價登錄議題的關心，整個不動

產申報交易的資訊，我們按照實價登錄的政策就是以

完全揭露為原則，如果我們經過查核它有偏於市場的

交易價格或者它是屬於特殊交易的情形，我們會暫時

不予揭露。 

歐陽議員霆： 

處長，我想要問的是，什麼樣才符合你的異常交
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易情形？是要高於市場行情多少？各區有沒有一定的

基準值？譬如說高鐵 80萬、縣三 70萬，有沒有一定

的基準值？這樣的基準值，如果有的話這個基準值是

如何訂定的？ 

地政處古處長瓊漢： 

  謝謝歐陽議座對這整個恆量標準的部份（實價登

錄恆量標準的部份）的關心，我這邊再說明一下，其

實內政部對這整個建案揭露判斷的基準有做一個原則

性的規定，但是每一個建案他的推案內容不一樣，所

以沒有針對全國性去做原則性的規定，基本上它的原

則，第 1個部份就是它的總銷的數量，各別建案它總

銷數量如果達到一定的銷售量，那代表整個市場的認

同，第 2個部份，通常我們新竹縣竹北六大開發區，

大概都會有一個區域性各別建案互相比較的價格，比

如說縣三在這裡面如果它的各別建案價格會超出它的

平均單價，這部份我們也會針對各別建案去做控管，

以上說明。 

歐陽議員霆： 

感謝處長，我知道這樣的出發點其實是好的，但
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是這樣的措施看起來有一點需要修正的必要，因為今

天出現這樣的問題，是因為許多民眾在進行房地產交

易的時候會出現市場資訊不透明的情況，這會導致民

眾沒有辦法獲得完整的資訊，我們今天對於房地產的

管制政策，如果有合理的依據或規範，那民眾也會比

較清楚市場的狀況，但是你現在沒有一定的標準比如

說哪一個區域多少？哪一個區域多少的情況下，看起

來一切是由公家單位來自由心證，又影響民眾知的權

利，本席認為這樣的政策應該要更細膩一點，如果沒

有更好的方式是不是就先暫時不要實施全部予以公

布，請問處長，能夠回去試試看研擬出一套規範出來

嗎？處長請回答，謝謝。 

地政處古處長瓊漢： 

謝謝歐陽議座再次的關心實價登錄的議題，這個

部份其實我剛剛有提到，內政部其實他只是一個原則

性的規範，我們新竹縣為了避免有這個定錨效應或者

是未來房地產哄抬的情形，我們會按照房地產整個發

展的情形，還有整個實價登錄申報房地產的情形，這

個原則我們都會滾動式做一個檢討，近期我們也會針
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對 80萬以下的，它比較高單價會影響到整個市場，

避免房地產有追加的情形，去做一個實際的查核，如

果屬於正常交易的價格，我們朝向實價登錄揭露的原

則為方向，以上說明。 

歐陽議員霆： 

處長請坐。下一題我想要來問環保局，局長，本

席想要跟您請教一下目前對於噪音車的車輛管制有什

麼積極的作為嗎？ 

環保局蕭局長宏杰： 

謝謝歐陽議員，對於噪音車管制的問題，確實環

保局目前接收到的陳情案噪音確實是一個非常大的數

量，在這個部份我們有幾個策略，第 1個，今年度我

們就從源頭管理來做改裝排氣管的認證，今年算是宣

導期，如果我們抓到一個未認證改裝排氣管的話，我

們會把他攔下來做噪音檢測，如果檢測不過的話只能

兩條路，第 1個改回原廠排氣管，第 2個必須要再加

裝消音器，符合到它的聲音，明年之後，只要在路上

使用未認證的改裝排氣管，就是用道交條例直接可以

處份，第 2個…。 
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歐陽議員霆： 

沒關係，處長，我有看出你們有想要積極處理這

件事情的決心，但是本席認為就環保取締執法的部份

應該要再加強，為什麼會這樣說？我們看到環保局在

工作報告當中有提到了所謂的稽查地點，比較少看到

所謂的噪音管制區域，這點本席希望未來能夠加強，

另外針對取締案量的部份，目前透過固定還有移動式

等執法儀器來稽查的數量其實遠低於臨近的新竹市，

包含執法地點、稽查的數量、告發的地點等，相對新

竹市都少很多，你可以看到新竹市一年大概可以開出

260張罰單，我們的數字大概 130；只有 1/2而已，

希望環保局未來能夠加強執法力度，請問環保局長我

們可以努力來做到嗎？ 

環保局蕭局長宏杰： 

沒問題，跟議座報告，我們目前其實聲音照相設

備跟新竹市是一樣的，我們都有六台，其實我們這邊

也跟警察局來合作，我已經把陳情熱區劃分成可以科

技執法以及無法科技執法，科技執法的部份我們就用

科技執法來做，不可以科技執法我們就用人力來加強
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取締，這是我們的精進作為，以上說明。 

歐陽議員霆： 

好的，剛才有提到新竹市，其實也有提到所謂的

科技執法，本席也明白環保局會有人力上的考量，如

果今天是因為人力和設備不足的情況下，我們其實可

以來參考新竹市，透過智慧的儀器，這智慧的儀器不

是說定點拍攝，是裝設在移動的車輛上，讓取締的彈

性可以更高，甚至可以透過不定期、不定點的特性讓

違規者沒有辦法預測閃避，也彌補人力上的短缺，你

可以看新竹市用這台機器，84天內就透過這台自動

偵測儀器偵測了 50萬輛的車，而我們整年度加起來

才不到 1萬輛而已，這個就是人力跟科技的差別，希

望環保局能夠帶回去研議，當然，如果經費上有任何

的需求，請在年底預算審議的時候提出來，本席會全

力支持這項預算，感謝局長。 

另外本席也想要問一下警察局長，我們先一起來

看以下這段影片，本席在過去一個月內其實就收到數

起竹北鳳岡還有西濱路等路段出現很多改裝車輛聚

集，甚至有飆車、炸街的違法情況發生，造成民眾非
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常大的困擾跟恐慌，陳情投訴不斷，本席同時也想要

和局長說明一下，如果車聚是健康的車聚，現場沒有

飆車或噪音的情況產生，這個是民眾的自由，本席這

邊指的是在聚會中有違法的行為發生，先特指說明一

下，本席想要請教局長的是，請問我們針對這樣非法

聚集有什麼積極的作為？還有從接獲民眾報案到現場

我們大概有多少的反應時間？請警察局長回答一下。 

警察局宣局長介慈： 

謝謝歐陽霆議員對噪音車的取締，我想先從一個

數據來看，對於噪音車來講，大概在 2月 20日縣長

在縣政會議上面就已經有宣誓說，我們新竹縣一定要

把噪音聚集、飆車防飆的問題予以消滅，我們從周末

就開始啓動，到現在有 12週的時間，大概是星期

五、星期六、星期天 3天會針對防飆勤務會作一個全

面性的，所有的道路都有相關的勤務…。 

歐陽議員霆： 

好的，局長稍等一下，本席聽到這邊就可以感受

出我們對噪音車是有積極想要處理的，那我直接問你

問題好了，我們未來可不可以加強我們的執法力度？
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還有加快警方到現場針對違法群眾驅離還有取締的執

法，我們目前收到的陳情區域通常是相對比較偏遠的

地方，轄區的派出所人力真的沒有辦法馬上的來做反

應，請問局長因應這樣的狀況我們可不可以派快打部

隊或是交通隊到場協助？ 

警察局宣局長介慈： 

我們快打部隊的啟動可能還是要看案件，例如說

他如果只有少數的車輛；短暫的時間…。 

歐陽議員霆： 

如果一次有 5、60輛在那邊，我相信派出所是沒

有辦法應付的。 

警察局宣局長介慈： 

如果說車輛數量多的時候我們一定會啟動快打，

然後再來就是，可能有一些民眾他也認為說我只是聚

會，我並沒有任何的違法行為的時候，那我們當然也

會進行了解，主要是，他們的聲音如果過大的話，擾

人清夢這是民眾無法忍受的，我們從一個數據可以來

看，像今年到現在收到 110報案件數，危險駕車(就

是所謂的飆車)是 261件，跟去年同期比其實是少了
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134件，那也就是我們因為有勤務在規劃，他們會派

小蜜蜂的車輛先出來巡視，看看警察有沒有相關的作

為，如果他們覺得警察好像沒有來，他們來了以後，

其實我們都是一直在監控，包括我們也使用公路系

統，在看各個路口，如果有一些不尋常的狀況，我們

也是會主動把勤務做一些調整，以上。 

歐陽議員霆： 

好的，感謝局長，警察局的同仁都很辛苦我知

道，你們也有積極的作為，本席這邊給予肯定，我們

之後會跟警方一起持續來追蹤，因為我時間快不夠

了，感謝局長。兩位局長接下來不用回答，只要大家

真的能夠了解就好了，近期其實收到陳情案件不斷的

在增加當中，本席其實猜測可能跟因為臨近的新竹市

取締它變嚴格了，導致違法、違規的車輛增加在我們

新竹縣出沒的機會，希望兩位局長針對這樣的問題，

能夠加強局、處間的合作，加強執法力度，還給民眾

寧靜的生活，讓這些危險不要再發生了，再麻煩了！

謝謝。 

最後一題，環保局長，本席接下來問的這一題相
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對比較沉重，希望您能夠完整的回覆，我們今年在 3

月底的時候，環保局召開了關於新竹縣焚化爐回饋金

管理自治條例的草案說明會，本席必須說這是本席看

過最荒謬的自治條例，完全違反民主的原則，把焚化

爐周遭居民的權益踩在腳底下，離譜至極，首先，本

席想要先請問局長，這樣的草案第 2條明定了主管機

關為新竹縣政府；執行機關為新竹縣環保局對不對？ 

環保局蕭局長宏杰： 

是。 

歐陽議員霆： 

再來，本席想要請問局長回饋金的用意為何？ 

環保局蕭局長宏杰： 

回饋的用意就是要維護周遭民眾的健康安全。 

歐陽議員霆： 

OK，好，所以是要直接回饋周遭民眾，那本席就

要問局長了，我們草案的第 6點，回饋金將要提撥

30%給委員會進行運作，為什麼不直接發給民眾就好

了？運作委員會到底為什麼需要這麼龐大的費用？按

照環保局的估計，一年會有 4,000多萬的回饋金，你



31 
 

拿走 30%；這樣就是 1,300多萬，你是每次開會都要

開香檳、吃鵝肝啊？為什麼要花這麼多錢？請環保局

回答。 

環保局蕭局長宏杰： 

跟議座說明一下，保留 30%這件事情其實我們是

參考其它縣、市，這 30%並不是全部由環保局或是縣

府來使用，這個其中…。 

歐陽議員霆： 

是給委員會做運作嘛！我看上面是寫協助委員會

運作啊！ 

環保局蕭局長宏杰： 

30%我們有一些部份是用來作為監督焚化廠，因

為它有一些會涉及到回饋金的問題，本縣是 100塊；

外縣、市是 600塊等等，它有些運作的狀況，還有開

委員會它可能必要的行政支出，其實這些我們所編列

的一些經費我們都必須要經過這個委員會的同意我們

才能使用，但是我們不會把 30%用完，另外剩下部份

的話，因為所在里跟周邊里還有一些委員他們只要提

出來…。 
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歐陽議員霆： 

沒關係，局長，回饋金其實是因為附近的居民受

到了這些鄰避設施的困擾，因此需要透過回饋金來彌

補居民生活品質上的損失，如此簡單的事情還要透過

委員會的設立來決定回饋金的用途，本席真的很懷疑

這真的能夠回饋到周遭居民身上嗎？局長，我最生氣

的一點來了，請問，草案中的第 10條寫到：「回饋金

使用計畫通過後，因居民陳抗導致本計畫無法進行正

常營運時，管理會得暫緩審議及支付回饋金，待達成

協議後繼續執行」，本席看到這一條的時候完全不敢

相信自己的眼睛，所以環保局的意思是，我要先把民

眾的回饋金 30%拿走，用來管你的回饋金要如何使

用，再來禁止民眾對回饋金發表意見嗎？局長請簡單

說明。 

環保局蕭局長宏杰： 

跟議座報告，這一條也是我們參考其它縣、市的

作法，其實這個條文並不是說只要民眾陳抗我們就完

全暫停使用，並不是這樣子，只要回饋金它依照它的

噸數進來我們的戶頭裡面的時候，我們就可以使用，
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只要里長經過他的計畫同意之後，我們就執行…。 

歐陽議員霆： 

好，局長如果不是這個目的的話，我看你上面整

個條例寫出來，民眾看到還有我看到都是這個目的，

民眾看到會認為什麼？我來管你的錢，管不好你不能

抗議，抗議我就不給你錢，如果今天焚化爐亂燒什麼

東西，造成嚴重的污染，居民難道沒有講一句話的權

利嗎？還是環保局覺得居民就該閉嘴，有給你錢就不

錯了，拿出這樣子的草案，環保局，我們是吃到共產

黨的口水嗎？局長，這件事情請環保局回去將草案修

正，如果照你說的你今天訂這個條例不是這個目的，

請你好好的修正，絕對不要讓這樣荒誕的事情發生在

新竹縣，本席也在此鄭重的表態，只要環保局這個草

案沒有修正，送到議會，本席將會全力來阻擋，本席

相信，在意民眾的所有議員們也不會容許這樣的事情

發生，請環保局長，鄭重的處理這件事情。縣長，請

問您認為上述這兩個條例是合理的嗎？有沒有修改的

必要？請縣長簡單幫我們回答一下。 
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楊縣長文科： 

謝謝歐陽議員，我想這條的意思應該是這樣，有

外人或者有些無理的人，你的抗爭造成我焚化爐無法

營運，無法營運的時候我們就要暫時終止回饋金，意

思是這樣的意思，彼此大家必須要和睦相處，有合理

的事情我們就會做，如果你說是無理的抗議讓焚化爐

都沒辦法執行的時候，當然要停止，我們的意思是這

樣，並沒有說不公平的待遇，你的意見之後(未來)還

要送到議會來審議，這個我們可以再來討論，看怎麼

樣是比較雙方都公平合理的字句來寫。謝謝。 

歐陽議員霆： 

好，感謝縣長，內容部份我覺得是真的有必要稍

微修飾一下，因為現在你的條例讓我們看起來就是，

我舉個例子好了，就像我們今天議員質詢縣政府，我

們跟縣政府政策有不同的時候，我們每個月的研究費

就被你們扣留起來，其實大家可以捫心自問一下，這

真的是對的事情嗎？縣長，我知道我們已經是待退弟

兄了，不能因為你們沒有連任壓力就不堅持做對的事

情，這是身為一個縣長應該拿出的態度，這樣的草案
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如果原封不動送到議會，本席真的會盡全力來阻擋，

感謝！謝謝！好，今天我總質詢到此結束，謝謝各位

局、處首長，謝謝縣長，謝謝。 

主席（張議長鎮榮）： 

謝謝歐陽議員的質詢，請大家休息到 11點再繼

續開會。 


